

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 4 DE AGOSTO DE 1925

NUM. 2000

AÑO VII

Servicio de Aerogramas especial de "La Prensa"

Encuentros entre fascistas y comunistas en Italia

Optimismo de Painlevé

París, 4.—Painlevé pronunció un importante discurso político en que se muestra optimista en cuanto a las condiciones de seguridad de Francia en los asuntos del pacto que se discute.

Deumergue en Grenoble

París, 4.—El Presidente Doumergue recibió ayer en Grenoble a la Cámara Municipal y a la de Comercio.

Crave situación en Inglaterra

Londres, 4.—La huelga de mineros que estaba por estallar, se ha agravado y se espera que de un momento a otro se rompan las hostilidades entre trabajadores y empresarios.

Encuentros en Italia

Roma, 4.—Numerosos encuentros han tenido lugar entre fascistas y comunistas.

Soluciones favorables

Sarre, 4.—Se ha renovado el trabajo en las minas que se encontraban en huelga.

Triunfo de los franceses

Fez, 4.—Las tropas francesas se apoderaron de las posiciones de Azujen, haciendo numerosos estragos en las tropas rifeñas.

Llegó el Príncipe de Gales

Galveston, 4.—Ayer llegó a esta ciudad el Príncipe de Gales.

Nacimiento de una princesa

Luxemburgo, 4.—Se ha anunciado el nacimiento de una princesa de la casa de Luxemburgo.

Resultados de los juegos de Base Ball

New York, 4.—Liga Americana, Detroit, 3; Washington, 2; Cleveland, 2; New York, 3; San Luis, 7; Brooklyn, 4; Chicago, 7; Filadelfia, 5; Liga Nacional Boston, 3; Cincinnati, 1; New York, 6; San Luis, 7; Brooklyn, 4; Chicago, 7; Filadelfia, 5; Pittsburgh, 3; Segundo Juego, Filadelfia, 2; Pittsburgh, 3.

Se atrasa la expedición ártica

Washington, 4.—A consecuencia de las dificultades que se presentan hace cuatro días para efectuar operaciones de aviación la expedición ártica de Mc. Millan se ha detenido mientras el Departamento de Marina prepara la playa para aterrizar en Ethah que deberá ser acondicionada para el uso de las máquinas aéreas.

Campañas prohibicionistas

Washington, 4.—El ayudante del Secretario del Tesoro ha renovado sus esfuerzos para reconstruir la organización de las fuerzas prohibicionistas y prepara un nuevo plan que se cree que será de positiva utilidad.

Un triunfo en celebración de un centenario

Washington, 4.—Walter Johnson el famoso Pitcher de Washington celebró ayer el 18 aniversario de su debut derrotando el team de los "Tigers" de Detroit que en otras ocasiones había sido imposible vencer.

Cazadoras italianas

París, 4.—Una comisión de marina italiana que tiene en sus equipajes numerosas pieles y especíes, tigres, leones y panteras, ha llegado a Francia.

Cruzo Africa en auto móvil

París, 4.—Ha llegado a Francia Clitiane Dellingette, primer individuo que ha hecho un viaje en automóvil desde la Colonia del Cabo hasta Orán, atravesando casi toda el Africa.

Se transfirió una tentativa para cruzar el Canal

Bolougue, Francia, 4.—La señorita Gertrude Eberl transfirió su proyecto de cruzar el canal de la Mancha por motivo de las malas condiciones atmosféricas que prevalecen hoy.

Reclama una invención

Berlín, 4.—Un médico berlinés reclama la paternidad del descubrimiento del bacilo del cáncer.

LA REUNION DEL JUEVES

Ya quedó resuelto que el jueves de la presente semana, en la Cámara de Comercio, se verifique la primera reunión de los que han iniciado el movimiento para gestionar la convocatoria a una constituyente. En esa reunión harán uso de la palabra varias personas

de nuestra Intelectualidad y expondrán las razones que les asiste para llevar a cabo esa idea. Entre muchos de nuestros llamados connotados, existe marcado afán por que se convoque a esa Constituyente. Esperemos en que para este asunto.

DEL MINUTO

El Manifiesto de Don Alberto

Por fin don Alberto se descolgó con su Manifiesto. Ya era tiempo.

Después de la "sonora" derrota, no había vuelto a decir esta boca es mía. ¡Pobre don Alberto!

A don Alberto lo están "enganchando" cuatro "vivos". Conocemos la calaña de "esos cuatro" y sabemos que son lo "más vivito de la cosecha verde".

Ahora que no están en el Poder los finados Acosta, se le ocurre al simple y bendito de don Alberto, hablar al pueblo en un manifiesto.

¡Habrase visto mayor herejía!

Ahora le habla al pueblo del voto, de elecciones y de no sabemos cuántas otras cosas. ¡Pobre hombre y que mala memoria tiene!

¡Pues no recuerda el bendito o simple don Alberto, que él y su camarilla capitalista, arguyeron con abundancia de esfuerzos en pro del COLEGIO ELECTORAL?

¡Tan pronto perdió la memoria el pobre don Alberto?

Cálmese, señor candidato cálmese, y quizá meterá la pata menos veces.

El pobre don Alberto que raya en caricatura, hace un llamamiento "ahora" a los ciudadanos, para que voten en su Partido [partido por la mitad] por diputados, municipales y demás etcéteras.

Hoy, lacrimosamente los necesita, porque, perdida esta campaña ¡Adiós gurbia!...

Ahora, expliquémonos, ayer decían don Alberto y su camarilla verde, los dioses del Olimpo, que el pueblo, CUYOS VOTOS CIUDADANOS SE OBTENIAN A COSTA DE AGUARDIENTE, no merecían elección; si no que, "se debía seleccionar" un Colegio Electoral, compuesto de Ex-Mandatarios y Ex-Diputados. En una palabra, una o dos docenas de personas privilegiadas, eran las únicas capaces moral y legítimamente a nombrar Primer Magistrado de la República.

Pero ahora el simple y pobre [spiritualmente hablando] don Alberto, acude al pueblo y con voz lastimera le habla de democracia del voto y de elección de sus diputados.

¡Pero es que en realidad don Alberto Echandi, el Licenciado, ha perdido los bartolos?

¡Se olvida este señor que cuando obtuvo "sus trece diputados" [número fatal] fué por obra y gracia de los siete hermanos Acosta, que fueron para el país como los siete hijos de Ecija?

Hoy, que todo ha cambiado, gracias al gigantesco esfuerzo y sacrificio del Partido Reformista, al partido de los verdes se le ocurre hablar por boca de su Jefe y Candidato, del voto de la democracia, y apeía, con lágrimas en los ojos, a una exhortación para que todos los ciudadanos, toditicos juntos y bien apuñadíticos, votemos por el Lic. Echandi y por el Partido Agrícola.

Ahora que no están en el Poder los hermanos Acosta, el ilustre e integérrimo Lic. en Leyes don Alberto Echandi, se acuerda de llamar al pueblo para que vote por sus diputados, y, después, siguiendo siempre uncidos al yugo, voten para su elección de Presidente de la República.

¡En verdad que nos conmueve tanta abnegación y tanta generosidad!...

Nos hace gracia, pero mucha gracia, oír a don Alberto y a su grupo conservador, hablar del voto; de la majestad del voto; y de democracia y de la soberanía de la democracia.

Y todos estos señores que han tomado como parapeto al pobre y simple don Alberto, se ríen del Jefe y se ríen de los infelices creyentes de todas estas fantasías de Aladino y su lámpara maravillosa.

Convézanse don Alberto, que hoy los tiempos han cambiado. No se deje engañar. Del enemigo el consejo, como dice el adagio. Usted tiene un gran capital que lo debe a su descendencia; en política hay muchos vivos. Muchos de esos vivos, le dirán infinidad de cuentos; entre otros, que usted será el futuro Presidente; estos falsos amigos, le sacarán la plata y después, en su enorme derrota, en su futura y positiva derrota, le volverán la espalda; y usted se quedará arruinado, solo, y quizá olvidado de sus descendientes.

Oiga, don Alberto, del enemigo, el consejo.

GIL SOL

La Provincia de Limón

Todo el espacio de que pueda nuestro diario disponer, lo dedicaremos en esta sección y con toda la frecuencia posible, a los intereses generales de la rica provincia de Limón. Aun cuando nuestro empeño es trabajar por el triunfo del Partido Reformista y por el pronto consiguimiento de que su seductor programa sea puesto en práctica, con lo cual los grandes y los pequeños, los ricos y los desheredados, los habitantes del campo y los de la ciudad, han de conquistar una mayor justicia y una más hermosa fraternidad,—ello no implica que queramos que la Prensa sea tribuna abierta a toda clase de labor y propaganda que tienda al bien del conjunto. Queremos, pues, que los limonenses vean en este diario, si modesto y pequeño tesorero y firme en su misión un amigo al que puedan concurrir, libre y gratuitamente, para exponer ideas, para decir necesidades y medios de remediarlas, para conquistar opiniones y voluntades que tienden al bien común. Limón tiene sería dificultad para la vida de sus periódicos, por eso, dedicarle una sección de un diario, tiene que serle útil y provechoso. Así lo deseamos. Al taller de sastrería de don Francisco Castro pueden enviar los interesados todos los trabajos y con él entenderse para cualquier género de publicaciones. El señor Castro ha aceptado el cargo de corresponsal y agente de nuestro periódico.

Salteadores de caminos

En el pueblo de San Antonio de Desamparados acaba de ocurrir un suceso escandalosísimo que si quedara sin castigo sería una gran vergüenza para las autoridades encargadas de velar por la vida y la propiedad de los ciudadanos.

A las cuatro de la madrugada salía de su casa el señor José María Fallas, vecino de aquel pueblo y dedicado al comercio. Llevaba encima cinco mil colones para comprar dulce y otros artículos que necesitaba para su negocio.

Sin duda que alguien estaba enterado de que el señor Fallas tenía que salir de compras, y sabiéndolo le estuvieron espiondo para robarle.

Apenas había llegado a unas trescientas varas de su casa, cuando se cruzó con unos sujetos, y al pasar uno de aquellos sujetos le atacó por la espalda, dándole un tremendo garrotazo en la cabeza, que le rompió el cráneo y lo hizo caer al suelo sin sentido.

Los bandoleros lo registraron rápidamente, robándole los cinco mil colones y desapareciendo en el acto.

Cuando el señor Fallas recobró el sentido, se encontró sin el dinero que había sacado de casa.

Si las autoridades no se dan prisa a buscar a esos salteadores de caminos y castigarlos severamente, nos expondremos a que estos hechos se repitan y a que el país se vea muy pronto infestado de bandoleros.

Nota del día

LOS COSACOS DEL KUBAN

El alma mística de Rusia

El sábado asistimos al debut del "Coro de Cosacos del Kuban", que venían precedidos de mucha fama. Lo más interesante de ese grupo de cantores, no es su perfección coral, sino el sabor exótico de sus canciones rusas.

Ni los rusos han comprendido nunca al resto del mundo, ni el resto del mundo ha comprendido ni comprendido a los rusos.

El alma eslava parece de otro mundo. Piensa y siente, ama y odia de un modo muy distinto al de los occidentales y los latinos. El pueblo ruso continúa siendo el más religioso de los pueblos. Nos atreveríamos a decir que en nuestra época es el único pueblo religioso que hay en la tierra.

El mundo occidental y latino sólo tiene la religión en los labios, y esto cuando se acuerda porque le conviene. El mundo eslavo lleva la religión en la sangre. Su literatura, su poesía, su música, su filosofía, todo su ideal de la vida, hasta esa colosal, revolución que está realizando, todo está completamente saturado de un fuerte misticismo. Sus escritores, sus artistas, sus revolucionarios son grandes místicos. Y ese afán que sienten ahora de extender su revolución a todo el mundo, es también un místico apostolado.

Así se comprende que casi todas las canciones de ese coro de rusos tengan un intenso sabor religioso. Para nuestra gente, son de una monotonía triste. Aparte «La plegaria del cosaco antes de la batalla» que tiene fuerte emoción dramática, de «La fuga del prisionero» que es muy interesante y del «Poutpourri de canciones rusas» en que hay dos muy bonitas, todo lo demás, en vez de canciones parecen oraciones que sólo a los eslavos pueden interesar.

Es cierto que cantan bien; pero para que esa clase de coros, que en España llaman orfeones, lleguen a interesar y dominar a los públicos, es preciso que sean masas imponentes, con grandes grupos de voces de todas clases, como son los orfeones españoles y especialmente los de Cataluña. Los viejos «Coros Clavé» con centenares de voces son algo muy sugestivo por lo imponente y por su perfección armónica.

Sin embargo, eso de cantar sin música, imitando con los labios apretados el acompañamiento musical, es cosa muy áspera que ha fracasado en todas partes por muy hábil que sea la imitación. Es como los que imitan, silbando, el sonido de la flauta o el canto de los pájaros. Será muy curioso; pero es de un arte muy ínfimo, si es que se quiere calificar de arte.

El genio avasallador de Ricardo Wagner fracasó en este terreno, cuando se empeñó en hacer ópera sólo con voces humanas, sin acompañamiento de orquesta. Los amigos le advirtieron que su pretensión era una locura; pero él insistió en hacer sus ensayos hasta que tuvo que convencerse de que aquello no tenía razón de ser ni era posible. La voz humana queda totalmente desairada, si no se destaca sobre un fondo orquestal; la orquesta representa la armonía natural y divina del gran concierto universal acompañando al genio del hombre que es la expresión más alta y la figura más noble de toda la creación.

BERNARDO MERINO

Las combinaciones políticas

Resumen de las palabras dichas por don Julio Padilla R., en la Reunión Magna del Partido Reformista, el 2 de agosto

Mientras los grupos afectados por la sola presencia de nuestras aspiraciones le vantaban en las esquinas y en las tabernas elegantes ca lumina tras alumina, vileza tras vileza contra nosotros, allá en los campos y en los campos y en las ciudades limpias de maldad y de intriga, crece la admiración por quien ha podido en lucha sin precedente con una mezquindad espiritual, arrancar para los obreros y campesinos una ley de accidentes de trabajo y sostener ante los fariseos que las tierras de la nación no son valores bursátiles sino valores entendidos en la fealdad costarricense, buenos y legítimos sólo para quienes las trabajan.

Si midiéramos la estatura de un político por la intensidad del odio de los unos y del amor de los otros, debemos admitir que Jorge Vollo ha sobrepasado a sus contendores. Si Echandi tiene la admiración de su grupo y la aplastante indiferencia de los demás; si Ricardo Jiménez, por una razón muy humana, ha perdido loterías para sus devotos políticos, Jorge Vollo se mantiene entre esos dos polos que mantienen el equilibrio de la popularidad. Ninguno más combatido, ninguno más admirado. Ha salido de ese limbo gris que confunde al hombre conformista con un cadáver viviente: quienes nunca lucharon por no ganarse un odio; quienes nunca han dicho una verdad por no lastimar un interés. Pero esto no quiere decir que Vollo es un mensajero del mal o de la bienaventuranza, sino que sencillamente, humanamente, ha venido a despertar una nueva conciencia en su pueblo a golpes de espíritu. Su obra debe estar llena de errores; está llena de errores; porque no le fue dado trabajar con la materia divina de los ángeles sino con la materia maleable de los hombres.

Los enemigos dicen que no adversan al Reformismo sino a Jorge Vollo. Demasiado hábilmente esconden sus intenciones ante el pueblo y le dicen: "Sus propósitos son justos, tu ideal, por su bondad, es digno de ser acogido por un dios; pero dejámonos abrir la sepultura para tu banderado que puede traicionarte, que puede venderte, que te ha vendido, en esa combinación que llevó a otro hombre al poder".

Y al simplismo de quienes esto aceptan sin análisis y a la perversidad de quienes lo propagan para destruirnos, hay que oponer la realidad y la historia; hay que decir

les que si los hechos que ocurrieron en 1924 volvieron a presentarse, nuestra actitud sería la misma de ayer. La fuerza de esta decisión es tan firme como la que lo sucedió, está frente a nosotros con un trazo preciso, sin ninguna ondulación que acuse flaqueza en nuestra voluntad, sin ninguna vacilación en nuestra conducta. Tenemos el derecho a rectificar un error fundamental: la libertad de un pueblo no puede estar sujeta a la promesa de un hombre, porque no es el destino de ese hombre el que juega sino el de la nación entera. La responsabilidad del Partido Reformista ante el país no podía reducirse a negarle el voto a Jiménez y Echandi, porque no había nacido para jugar el papel de árbitro entre dos grupos, sino para afirmarse como una realidad en el concepto público y llevar adelante su bandera, sirviéndose de los mismos elementos que le obstruían el camino. Eramos los representantes de una zona de conciencia, de la República y no podíamos ser meros curiosos en un asunto cuya solución dependía exclusivamente de nosotros. No nos quedaba siquiera el derecho de refugio en el Monte Sacro por que hubiera sido volver las espaldas al destino. Manténdonos con las manos atadas, — cosa que interesaba naturalmente a muchos, — hubiera sido algo muy romántico pero no muy lógico. Era algo así como la resolución de un hombre para suicidarse a diez años plazo!

Nos han juzgado no por lo que hicimos sino por lo que dejamos de hacer; pero esa es la más cómoda crítica que se atrevería hasta modificar la Creación.

Conforme el espíritu y letra de nuestra cláusula XVIII hemos procedido honrada y lealmente. Lo que nos une, lo que mantiene la cohesión entre el Partido Reformista y su jefe es el estatuto reformista, y éste ha sido claramente acatado, si nos atresemos a la siguiente declaración por el Comité Ejecutivo del Partido Agrícola.

"El Comité Ejecutivo del Partido Agrícola, de acuerdo con su Jefe Licenciado don Alberto Echandi, hace las siguientes declaraciones:

"1.— Con motivo de ciertas notas políticas publicadas en algunos diarios de esta capital, reitera solemnemente la resolución inquebrantable del Partido Agrícola de no entrar en aliazas, pactos, ni inteligencias de ninguna especie con el Partido Volista, ni con fines elec

torales, ni en el Congreso, ni con ningún otro objeto, como se lo impone EL ANTAGONISMO RADICAL que existe entre las ideas, tendencias y propósitos de uno y otro Partido".

Si leéis la cláusula XVIII de nuestro programa veréis que el Partido Reformista no podía aceptar pasivamente el triunfo, de quien, según sus propias palabras, es radicalmente antagónico con nuestras ideas, tendencias y propósitos. De este choque de aspiraciones nació la presidencia de Ricardo Jiménez. El viejo liberal, con el grupo de maestros que le dieron alguna significación ideal a su partido, era preferible al triunfo de la reacción atrincherada y económica del echandismo. Al poner el oído a nuestra conciencia, estimábamos que el jimeñismo sincronizaba mejor con la autena moral del Reformismo.

Y esta solución repetida constantemente en la vida política de pueblos que tienen mayor cultura cívica que el nuestro, extraña aquí a cierta clase de gentes simples que están creyendo que debemos pedir patente de invención para las combinaciones. Ese criterio político es más condenable en personas que han hecho un apostolado de la democracia, porque no han podido penetrar su mecanismo más elemental.

Las últimas elecciones en la república alemana, confirman categóricamente este proceso de selección por afinidad en las democracias. Los comunistas de Jarres con los católicos de Marx se unen para evitar el triunfo de los militaristas de Hindenburg.

Quien tenga una ligera noticia de las ideas que inspiran a esos grupos, sabe que entre un católico y un comunista existe una diferencia de fondo, pero lo que separa a los nacionalistas de Hindenburg de los católicos y comunistas es un abismo. Y ante este peligro católicos y comunistas se juntan para combatir algo que es más fundamental para la vida de la libertad.

Inglaterra, el pueblo que tiene la más divina concepción de las cosas humanas, cuya historia intensa es en muchos capítulos modelo de elevación y motivo de orgullo para los hombres, nos presenta una combinación parlamentaria recientemente, en que los laboristas llevan al poder a Mc Donald ayudados por los liberales de Lloyd George contra los conservadores.

¿Y qué es el actual Go-

bierno de Francia sino el resultado de una consigna entre radicales y socialistas contra los viejos nacionalistas de la guerra?

Esta relación de los hechos ocurridos en otras latitudes de superior experiencia política, dirá a los ciegos de entendimiento, que el Partido Reformista no podía morir entre los frágiles mimbrés de una tureca, pues es tal su contenido universal y humano, que hasta los mismos horizontes de la República son pequeños para su vuelco!

Al Partido Reformista le ha tocado presenciar en su navidad gloriosa, la muerte de una vieja tradición política. Ya no resucitarán los dioses; como el en libro de Merejovsky, en vanos aquilatará a los hierofantes para las procesiones en su honor, en vano se sojuzgará la voluntad de los humildes para que les rindan homenajes a los dioses ya muertos. Sobre las dudas de Juliano caerá la luz infausta de una chispa reformista, hija menor de ese sol que creó el espíritu humano en una inolvidable tragedia: el Cristianismo!

Compañeros, id a contar que los viejos dioses de la política han muerto! Que la crisis de 1924 fue su agonía!

Obra maestra

Los hermanos Karamazov

la novela cumbre de Dostoievski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov

no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trabajo ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov

por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov

da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias, en su decir, tersas en su espíritu, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov

sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, «que es excesivamente lo que define su autor», y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov

Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$ 6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falcó.

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES Fábrica de Velas, Jabón y Fideos 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia Martinez & Co. APARTADO N° 211 TELEFONO N° 594

IMPRESA "GERMINAL" LA SALVADOREÑA José Ml. Cordoba Z. Paso de la Vaca, San José TELEFONO No. 1076 - APARTADO 856 Ofrece al público un surtido completo de calzado de cocido y clavado. Especialidad Para niños, estilo japonés. — Materiales de primera clase ESMERO en el calzado a la MEDIDA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gascosas gínger grande y pequeña TRAUBE Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale Doble Grande y Pequeña

Los continuos abusos de la policia

Ya es tiempo de que el señor Director General de Policia y los señores comandantes de las Secciones se preocupen un poco porque la gendarmeria sea integrada por gentes cultas y capacitadas para ejercer autoridad policia.

A menudo se registran quejas contra la policia por abusos inalicificables sobre detenciones y otros cumplimientos, y aun dentro de los mismos cuarteles de vez en cuando se observan actos de poca caballerosidad.

Ahora se ha registrado el hecho de que un gendarme detuviera a un jo-

ven porque no lo conocia. Bonita gracia.

También se ha registrado un parte policia bastante exagerado.

Y a más de estas cosas, se nota que algunos policiales se hacen de la vista gorda cuando les conviene y no cumplen con su deber cuando es necesario y si lo hacen en ocasiones que más bien resulta su actuación arbitraria.

¿Qué dice de todo esto el General Monge?

Por el buen nombre de la policia y de su jefe, se hace necesario poner dique a estos abusos, que casi a diario se cometen.

Banquete en la Pensión Italiana

Con motivo del primer aniversario de la fundación del Banco de Cooperación Nacional, la Directiva de dicha institución y la de la Cooperativa Constructora Obrera y algunos admiradores de estas Sociedades, se reunieron el domingo por la noche a las siete en la Pensión Italiana, donde se les sirvió un banquete, reinando la más franca cordialidad entre los comensales.

Asistieron a esta fiesta los señores: Eduardo Castro Saborio, Andrés Boza Cano, Julio Padilla, Jorge Carvajal V., José Lorente, Jorge Fonseca S. Licenciado Tomás Fernández Bolandi, Francisco María Núñez, Ricardo Falcó M., José Madriz C., Francisco Valverde M., Arturo Soto S., Ricardo Loria, Ezequiel Rodríguez, Miguel A. Herrera, Patricio Or-

tiz O., Raúl Pérez M., Hernán Pacheco M., Ignacio Guzmán.

Dejaron de asistir por diversos motivos los señores Alejandro Salazar Ureña, Cecilio Nieto, Tobías Delgado S.

Después de la comida hicieron uso de la palabra los señores Castro Saborio, Padilla, Licenciado Fernández B., Boza Cano, Lorente Madriz, Falcó, Guzmán y Herrera.

Todos los oradores estuvieron de acuerdo en sus disertaciones en lo importantes que son para el pueblo esas Sociedades de Cooperación.

Se comprometieron todos a hacer propaganda intensa para completar la labor con la inauguración en breve de la Cooperativa de consumos.

Ojalá que se realice tan salvadora institución.

Sobre el actual Director de la Banda

Varias personas, en su mayoría apreciables señoritas, se han acercado a nuestras oficinas a manifestarnos lo satisfechas que se hallan con la Banda Militar de esta ciudad dirigida actualmente por el Tambor Mayor señor Villalta.

Con gusto comunicamos estas manifestaciones a su superior el Director General de Bandas Sr. Loots, y felicitamos al maestro Villalta por la buena acogida que ha tenido por el público en los días que lleva de estar al frente de nuestra Banda.

Recorte el cupón de "La Prensa"

BAILE ROSADO

En la residencia de don Daniel González Ocaña y su señora esposa, con motivo de festejar el onomástico de la señorita Marta González y de despedir al joven don Luis Ginés de Paredes quien marcha al exterior, tuvo verificativo una lucida fiesta que consistió en un baile rosado.

Pudimos ver desfilar a las siguientes parejas: Manuel Arauz y Marta González, Luis Ginés de Paredes y Rosa González, Rodolfo Salgado y Elia Siqueira, Gabriel Vargas y Arabela Rojas, Epifanio Crespo y Lidia Cuesta, Alfredo Arauz y Lolita Espinach Rafael Angel Madrigal y Rosita Lillbre, Carlos González y María Torres, José Manuel Cuesta y Alix Navarro, Arnoldo Matamoros y Rosita Vega, Manuel Vargas y Tina González, Mario Peñary Teresa Torres, Federico López y Dora Schielzeth, Julio Morales y Soledad Navarro, Félix Morano e Isabel Peña, Edgar Rodríguez y Zulema Tellini, Juan de Dios González y Yolanda Tellini, Arturo Araya y Tili Campos, Adria Sequera y Anita Mongalo, Juan Schielzeth y Rosario de Schielzeth, Víctor Cuesta y Carmen Torres, Alfredo Jiménez y Nelly González, Flavio González y Flora de Stall, Remigio Carranza y Lidia de González, y Elizardo González y Angelita Poveda.

Además estuvieron presentes en tan simpática fiesta las siguientes señoras: do-

ña Paqueta de Torrens, doña María de Peña, doña Atilla de Espinach, doña Aulita de Lillbre, doña Catalina de Campos, doña María de Tellini, doña María de González, doña Inés de Mongalo y doña Luz de Schielzeth, y señores Juan Stall, Humberto Zamora, Pablo Torres, Ibo Lillbre y Julián Peña.

Roban una suma de dinero a una señora

Un vecino, amigo de lo ajeno, penetró a la casa de la señora Leopolda Salazar, mientras ella permanecía ausente, y se llevó la cantidad de veinte colones que guardaba en una gaveta de una cómoda.

Cree la perjudicada que sea ese vecino, pues el tal pájaro ya ha dado que hablar con sus numerosas fechorías. Es gato casero, y en otras ocasiones ha causado molestias a los demás vecinos, rondando los solares y formando compañía con los gallineros donde pasa sus ratitos por la noche para atipar a los confiados volátiles.

Se separa de su puesto al Agente Principal de Policia

En toda la semana en trance se efectuará el cambio de Agente Principal de Policia de San José, de que hemos venido dando cuenta. Para no dejar sin ocupación al señor Brenes Calvo se busca la manera de permutarle con otro funcionario de la misma categoría de cualesquier lugar del país. En caso de que no sea posible esta permuta por negativa de cualquiera de los empleados a quienes se les proponga, será nombrado entonces el joven Bartolomé Solís.

La salida, pues, de Brenes Calvo de la Agencia Principal de Policia ya está decretada en vista de los inconvenientes que presenta su continuación en el puesto.

Noticias varias

Los vecinos del Paso de la Vaca se quejan de que en las cercanías de la pulpería «El Mar del Norte» con mucha frecuencia se suceden desórdenes. El domingo nada menos hubo tiros y gritos, y a la señora policia no se le vió la cara.

—El hogar de don Secundino Vicente y su señora esposa está de gala con la feliz llegada de una encantadora chiquitina, que viene a colmar la dicha de sus padres. Mucha ventura para la recién nacida y nuestras felicitaciones a sus papás.

—Para los Estados Unidos, donde ocupará una posición en el Ferrocarril de Pennsylvania, partirá en breve nuestro amigo don Carlos L. Díaz Zúñiga en compañía de su señora esposa. Feliz viaje les deseamos.

—Partirá para su finca en Viento Fresco don Jorge Zamora U., en compañía de su señora y niños, quienes han pasado en ésta los quince días de vacaciones escolares.

—Para los Estados Unidos partió el sábado nuestro amigo don Fernando Madrigal, en viaje de negocios. Que tenga mucho éxito son nuestros deseos.

Un accidente

Al caer de una pared, donde trabajaba, se produjo una herida en el estómago del señor Lisardo Bolaños.

La herida le fué producida por un pedazo de llanta que había clavado en el suelo.

Dichosamente no es de gravedad, pero sí de algún cuidado, por lo que tiene que guardar cama durante algunos días.

La lesión mide como seis centímetros de longitud por uno de profundidad. Deseamos que se cure pronto.

La juventud chic

de la capital, se manda hacer su ropa en la Sastrería de J. R. Miranda. — P a se Jiménez.

Gran Fabrica de Mosaicos Hidraulicos
ADELA V. DE JIMENEZ E HIJOS
SAN JOSE—COSTA RICA
TELEFONO 278 — Apartado 343
Fundada el año de 1906 por el Ing. Lesmes S. Jiménez

GRAN ALMACEN DE MUEBLES
Surtido completo
Especialidad en muebles de sala y cocinas para carbón
Cotizado sur de la Catedral
Contiguo a la DIRECCION GRAL. DE DETECTIVES
Blen & Gómez

United Fruit Co.
Servicio de vapores
Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.
Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes a su la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.
Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.
Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyfe, Ltd. llegán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana y zarparán de Bristol, y a Kingston, y zarparán los viernes en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.
Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José.
M. M. MARSH, Administrador.
San José, Julio 8 de 1925.

LISTA PRIMERA de los libros que están a la venta en casa Falcó
Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.
Pascuala Ivanovitch Flores de hastío.
Figuras y cosas que pasaron, novela.
Reflejos de la senda oscura, nove a El Japón.
Carmen Silva.
La Basilia fantasma, folleto, 0.30.
Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio \$3.00 t.
El paso tranquilo, novela.
Federica, novela.
La confesión de un amante, novela.
La señorita Jauffre, novela.
El amador ciego, novela.
Nuevas cartas de mujeres.
Ultimas cartas de mujeres.
Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio \$ 3.00 tomo.
Tercetos, novelas.
El carnaval de los muertos, novelas y mañanas lunes, ..., cuentos.
Un caballo en la luna, novelas.
El mantón negro, novelas.
Obras de R. PEREZ DE AYALA a \$ 3.50 el tomo.
Bajo el signo de Artemisia, novela.
La vida en un colegio de jesuitas, novela.
El sendero innumerable, poemas.
Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano.
Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos.
Belarmino y Apolonio, novela.
El sendero andante, poemas.
Luna de miel, luna de miel, novela.
Los trabajos de Urbano y Simona.
«novela, continuación de Luna de miel, luna de miel.
El ombligo del mundo, novela.
Cuarto menguante, novela, 0-30.
Obras de R. GOMEZ DE LA SERNA a \$ 3.00 el tomo.
El circo.
El chalet de las rosas, novela.
La malicia de las ascas, novela.
Cinelandia, novela grande.
Obras de E. T. DOSTOIEVSKI.
Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, \$ 6.00.
La patrona, novelas, 2 00.
OBRAS A \$ 3.00 EL TOMO.
La formación de sí mismo (el diálogo entre la vida y los libros), por Gabriel Alombar.
La virgen de los siete dolores, novela, por Mario Mariani.
La travesía canarrera del amor, cuentos, por Mura.
Piccola, novela, por Mura.
El peligro yankee, por Luis Araquistain.
OBRAS A \$ 2.50 EL TOMO.
Encarnación, novela, por Aurora Sand.
El crimen de las máscaras, novela, por Manuel Ugarte.
Un hombre libre (el culto del yo), por Mauricio Barrés, de la Academia Francesa.
Vida y obra de Angel Ganivet, por M. Fernández A.
El vellocino de oro, novela, por J. de Gourmont.
En el jardín del feminismo, novela, por Colette Yver.

OVER-ALLS
recibió
ROBERT
Cultura y Juventud, Costa Rica.

Libros en venta
en la Dirección de LA PRENSA
CARMEN DE BURGOS
A \$ 3.00 el tomo.
La Mujer Fantástica, novela.
Nueva cocina práctica.
La macedosa, novela.
Amadís de Gaula (arreglo).
Ultimos modelos de cartas, 2.00.
El Tesoro de la Belleza, 2.00.
OBRAS DE J. DE GOURMONT
El vellocino de oro, novela, 2.50.
ALFREDO DE MUSSET
La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50.
JOSÉ MARIA DE ACOSTA.
Las pequeñas cosas, novela, 3.50.
USTED SABE QUE
el depósito de azúcar de J. A. Coronado le ofrece siempre azúcar de buena calidad a buen precio.
Si Ud. no compra el suyo allí, pídale al teléfono 511.
OJO CONSTRUCTORES
¿Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aquella provincia Ramón Rojas y Alfredo Piedra y en San José Santos López, Agentes.
Este documento es propiedad de la Prensa

El paro de las Obras Públicas ¿Qué hay en el fondo de ello?

El paro total de los trabajos de Obras Públicas ha causado honda sensación en el pueblo.

Se alega no haber fondos disponibles para hacer frente a los trabajos en carreteras y demás obras públicas.

Pero es el caso, dicen algunos, que las partidas aún no se han agotado del todo. Todavía se puede sostener a los trabajadores por algún tiempo en sus puestos. ¿Entonces, a qué viene esa medida tan anticipada?

Hay la circunstancia de la política. Y ahora que se ha entrado de lleno en ella, lo mejor—así parece ser el criterio de los que gobiernan—es dar ese golpe, dejando sin trabajo a muchas gentes y paralizadas muchas obras que se echarán a perder.

Si la intención del Gobierno ha sido esa, y precisamente la de restringir con ello la acción provechosa del Reformismo, bien lo han comprendido todos los trabajadores y todos los pueblos que estaban siendo beneficiados con esas obras. Y prueba de ello es que, en algunas partes, los trabajadores, al recibir la orden de suspensión de trabajos, se han marchado a sus casas viviendo entusiastas al Partido Reformista y a su jefe y candidato.

En realidad,—dicen muchos—si aprovechando las actuales circunstancias, el Gobierno que preside el Lic. Jiménez ha procedido en esa forma y con esa intención, lo que ha hecho con ello es poner de manifiesto ante todo el pueblo que el Reformismo, a pesar de que no está aún en el poder, ha hecho una labor tan efectiva para los intereses de todas las localidades, que ya no se consideraba conveniente para los intereses personalistas de muchos que no son capaces de hacer eso ni aun empujando las riendas de la nación.

Todos saben que la grande labor en Fomento ha sido llevada a cabo por el Reformismo. Con ello, muchos pueblos tienen la satisfacción de contar hoy día con buenos caminos y otros de tenerlos bien arreglados.

Muchos puentes se han construido, y se han hecho los estudios de nuevos caminos para unir pueblos lejanos y que hasta ahora han permanecido dejados de la mano de los Gobiernos, como si esos pueblos fueran rincones donde se amontona únicamente la escoria social. Y si el Reformismo no ha podido hacer más de lo que se ha hecho, es porque se lo impide el egoísmo de los que gobiernan; es porque todavía no está en el poder. Pero, a pesar de todo eso, ya se ha visto su grandiosa obra. Y si esto lo ha hecho estando sin autoridad de mando, ya pueden imaginarse la era de progreso y adelanto que se iniciaría para bien de todos, empujando el mando supremo de los destinos de la patria.

Bien; si algunos creen que el paro total de esos trabajos, afecta el avance del Reformismo, están en un error. Queda demostrado que no se quiere un avance mayor en el esfuerzo colectivo del Partido para beneficio del país, porque con ello se echan a perder las aspiraciones del egoísmo y del personalismo de otros.

Dichosamente el pueblo ha comprendido perfectamente todo esto y no se dejará embaucar.

ROGELIO GOLCHER

Los Cosacos del Kuban



El notable compositor Serge Sacoloff, director del "Coro de Cosacos del Kuban"

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido:
General don JORGE VOLIO JIMENEZ
 - 2º—Secretario General:
Lic. Aurelio Salazar Salazar
 - 3º—Secretario de la Jefatura:
Don José María León Roca
 - 4º—Tesorero General:
Don José Miguel Rodríguez Villarreal
 - 5º—Jefe General de Propaganda:
Don Lesmes Saurez Segura
 - 6º—Jefe de Redacción:
Don Octavio Montero
- El Secretariado General, A. SALAZAR S.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

VENTAS A PLAZOS DE DISCOS Y VICTROLAS VICTOR

SEBIE GALLI CUCROI

Sorteo N° 21
Contrato N° 19, de don Enrique Fonseca.

Testigos:
Los señores J. D. Umaña D. y Francisco Loiza.

Gasolina

A PRECIO CORRIENTE GARAGE JIMENEZ
Telf. 1139 — Los Leones

El General Volio

obsequio una comida a los representantes de los pueblos

Muy significativo fue el acto de cordialidad que se verificó anoche, con motivo de haber obsequiado el General Volio con una comida a los representantes de los pueblos que violaron a la reunión del Partido Reformista.

La comida se sirvió en los comedores del Hotel Francés, asistiendo además un grupo de amigos del General de esta ciudad. Al servirse los vinos, el

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El GUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con prolapso externo. Uno o dos cápsulas bastan. La firma de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Estado de Yucatán, Yucatán, Yucatán, Yucatán.

No olvide recortar el cupón insertado en 4ª página

El Final de una intervención Nicaragua respira libremente

Para hoy 4, de agosto, el Gobierno de los Estados Unidos señaló el desalojamiento de la guarnición norteamericana que desde hace trece años ocupa el Campo de Marte de Managua. El Ministro de Marina Wilbur, que pasa a bordo de un crucero de la armada yanque por el puerto de Corinto, recogerá el destacamento que pasa a dar servicio en la Zona del Canal de Panamá.

La desocupación americana se lleva al fin a cabo en Nicaragua después de un proceso alternativo de protestas, primero, y pasiva aceptación después de la intervención por parte de todos los políticos nicaragüenses. Washington, a pesar de las gestiones del Gobierno actual de la tierra de los lagos, consideró oportuno y conveniente el retiro de los marinos del Campo de Marte, cuando ya los dirigentes de todas las agrupaciones políticas habían sancionado y hasta consentido la intervención, cuando ya no hubo ni una protesta ni un reproche para los Estados Unidos salidos de los labios de los conductores de las masas populares. Pero si ya hasta la Casa Blanca de Washington no llegaban las vibrantes y viriles declaraciones de rebeldía de otras épocas, en el seno del pueblo nicaragüense, siempre estaba latente el odio y el reproche a la intervención y de continuo se sucedían lances entre los marinos del Campo de Marte y sencillos y humildes ciudadanos de Managua.

Hay, pues, ahora, un albor sobre la frente de todos los nicaragüenses que viven amasando el trabajo diario bajo el sol y en todo caso Centro América debe celebrar este triunfo, consecuencia precisa de los vientos de libertad que recorren todos los ámbitos del mundo. Queda, si, aun en Nicaragua, una otra intervención tan peligrosa y denigrante como la intervención armada habida hasta hoy: la intervención económica. Tiene todavía un Mr. Harz y un Mr. Hill que teniendo intervención directa en los manejos de los tesoros nacionales, amenguan y desprestigian la autonomía y soberanía nicaragüense. Abrigamos empeño la esperanza de ver desaparecer pronto de aquella tierra esos últimos bastiones de la ocupación de los Estados Unidos en Nicaragua.

Managua, 3 de agosto de 1925.

Confirmando la noticia

Señor Subdirector General de Telegrafos

San José.

Tengo el honor de participarle que la guardia norteamericana que permaneció acantonada en los cuarteles del Campo de Marte en esta capital desde el año de 1912, tomó el tren hoy a las 8 y 30 a. m. en viaje definitivo de regreso a Estados Unidos. Se embarcarán hoy mismo en Corinto.

Con mis mejores muestras de alta consideración, soy del señor Subdirector General, muy atto. S. S.

EMILIO SOLORZANO,

Director de Comunicaciones

Sesión de ayer en el Congreso

Presidencia Lic. Cortés, Secretarios Rojas y Ortiz. Asistencia de 37 Diputados.

Se dió lectura por segunda vez al proyecto de ley para adicionar el artículo 23 de la Constitución en el sentido de prohibir los monopolios, privilegios, etc.

—Se leyó un proyecto del señor Secretario de Hacienda para aumentar en veinte mil colonias la partida de eventuales de su cartera. Se le dispensaron los trámites preliminares y se dió al asunto primer debate.

—El Diputado Fonseca Zúñiga leyó el dictamen favorable de la Comisión de Guerra al proyecto de auxilio a la Filarmónica de Palmares y por moción del General Volio se le dispuso el trámite de publicación y se dió al asunto primer debate.

—A un proyecto del Poder Ejecutivo para aumentar la suma destinada a la apertura de un callejón que de San Francisco de Tuis empalme con el General por moción del Diputado Ortiz don Jorge se le dispensaron los trámites y se le dió primer debate.

—Segundos debates: pensión Próspero Pacheco; construcción un camino entre San Lázaro y Nicoya; ampliación presupuesto de Policía Judicial; contrato pesca en el litoral Pacífico; aumento sueldos Agentes Principales Policía Guanacaste; auxilio Municipalidad de Puriscal para refaccionar edificios.

—El Diputado Fonseca Zúñiga, mocionó en el sentido de alterar la orden del día para entrar a conocer de la reforma municipal que permite la elección de extranjeros para integrar las Municipalidades. Fue apoyado expresamente por el General Volio; votada la moción resultó desestimada por no reunir las dos terceras partes de votos requeridos.

—El señor Presidente Cortés manifestó que habiendo muchos asuntos por resolverse en sesiones ordinarias deseaba que la Cámara los celebrase nocturnos. El representante Díaz B. presentó la moción del caso y fue aprobada por la Cámara.

General Volio manifestó que pronto haría una gira por la provincia del Guanacaste, como también los de Grecia, San Ramón y otros muchos lugares de donde se le ha invitado con insistencia para que vaya.

Durante la comida se dió animadamente y se abarcaron impresiones muy interesantes.

mitos y se le dió primer debate.

—La solicitud de doña Clotilde Gutiérrez Flores v. de Chavarria para que se le conceda una pensión por su pasada a informe del Diputado que la suerte elija. A sus antecedentes un escrito de considerable número de ciudadanos que apoyan la beca pedida para el joven Claudio Brenes.

—Segundos debates: pensión Próspero Pacheco; construcción un camino entre San Lázaro y Nicoya; ampliación presupuesto de Policía Judicial; contrato pesca en el litoral Pacífico; aumento sueldos Agentes Principales Policía Guanacaste; auxilio Municipalidad de Puriscal para refaccionar edificios.

—El Diputado Fonseca Zúñiga, mocionó en el sentido de alterar la orden del día para entrar a conocer de la reforma municipal que permite la elección de extranjeros para integrar las Municipalidades. Fue apoyado expresamente por el General Volio; votada la moción resultó desestimada por no reunir las dos terceras partes de votos requeridos.

—El señor Presidente Cortés manifestó que habiendo muchos asuntos por resolverse en sesiones ordinarias deseaba que la Cámara los celebrase nocturnos. El representante Díaz B. presentó la moción del caso y fue aprobada por la Cámara.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de La Prensa

Café molido puro de primera

CARLOS L. ODIO

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier pulpería de la República

DEPOSITO EL LIBANO

de ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, reglas, cadernillas, etc. No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico

Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de bierro enlozado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA